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与何冲张扬的性格比
起来，来自三秦之地的秦凯
更为持重。男子三米板单
人决赛摘银之后，秦凯再也
控制不住自己，扑倒在队友
何姿的肩头，痛哭出声。他
只差这一块金牌就完成了
单人、双人两线大满贯。“这
就是命吧。”秦凯感叹。

“天才”出道专攻双人

甫一出道，秦凯就被赋
予了“天才”的称号。他与
田亮同出自陕西队，也被誉
为是田亮的接班人。当他
还是个少年时，便与田亮搭
档参加全国比赛。两个人
住在一个房间，无形中秦凯
背负了更多的压力。

在国际赛场，秦凯也备
受瞩目，与同时代的天才选
手德斯帕蒂齐名。不过，德斯
帕蒂2005年世锦赛便开始扬
名天下，而秦凯直到 2007年
墨尔本世锦赛才赢得机会。
他击败何冲成为世界冠军。

不过，谁也没有料到这
却是他职业生涯迄今单人
项目的最高成就。随着北
京奥运会临近，他开始专注
于双人项目。北京奥运会，
他搭档老将王峰夺得了男
子三米板双人的金牌。伦
敦奥运周期，他的重心仍然
是双人项目，只不过搭档从
王峰换成了罗玉通。

秦凯也承认自己的重
心一直在双人项目上，“单
人项目一直没怎么练习。”
平时的训练中，他只能在配
对双人的间歇来进行单人
项目的训练。

大满贯独缺单人金牌

过去的四年，秦凯也一
直在超越自己。出道之初，
他的难度无法与何冲相提
并论。他最大优势在于“稳
定性强”。不过，随着俄罗
斯天才选手扎哈罗夫和库
兹涅佐夫的成长，秦凯无论
是在单人还是双人项目都
承受着巨大的压力。

扎哈罗夫/库兹涅佐夫
这对组合早早就在双人项
目上开始使用 109C 这个高
难度动作。2010 年前后，秦
凯也开始学习这个动作。
他并不愿意承认年龄上存
在劣势，但在学习高难度动
作时，他和何冲都花费了更
长一段时间。

2011 年世锦赛，他在高
难度动作上未能延续稳定
的发挥，从而饮恨上海滩。
不过，进入 2012 年，他这个
动作趋于稳定，对于伦敦奥
运会有了更多期待。他和
罗玉通男子双人项目并未
费 多 少 周 折 便 斩 获 了 金
牌。经历了这么多年的磨练
之后，他的职业生涯独缺一

枚奥运会单人项目的金牌。

饮恨决赛痛哭失声

昨晨，秦凯本来有机会
站上最高领奖台。他的整
套动作几乎无懈可击，不过
扎哈罗夫的发挥更加出色，
秦凯只能屈居亚军，与单人
项目的金牌失之交臂。

“ 今 晚 的 比 赛 非 常 激
烈。这是一场非常艰难的比
赛，秦凯战胜了自己。”何姿
在微博上如此安慰秦凯。两
人之间的关系也成为了外界
猜测的焦点。“我们是在同一
个组，同一个教练。他今天
获得的成绩已经很不错了，
虽败犹荣。”何姿解释说。

队友的安慰并未止住
秦凯的泪水。他将未能登
上最高领奖台归因于“命
运”，“我在比赛经验等各个
方面都优于对手。我发挥
好了，但谁也没想到对手会
跳得那么好。（之所以会哭
是因为）我就差一枚奥运会
单人项目的金牌了，另外也
没有帮到中国跳水队。”

对于是否会坚持到四
年之后，秦凯现在也无法给
出答案，“如果国家需要我，
中国跳水队需要我，我想到
时候再做出一个决定。现
在年龄摆在这里，岁月这把
刀饶过谁？但如果需要我，
我会站出来。”

从 2008 年跳水世界杯
开始，何冲在国际大赛上没
有败绩。不过伦敦奥运会
的男子三米板决赛，他却从
第一跳就开始出现失误，最
终仅收获一枚铜牌。“竞技
体育没有永远的王者！”何
冲如此感叹道。

出道获誉“难度王”

从一出道，何冲就被誉
为“难度王”，他拥有 5156B
这个高难度动作。不过出
道之初，何冲的路走得颇为
坎坷。他往往在最后一轮
亮出“杀手锏”，但稳定性不
尽如人意。2007 年墨尔本
世锦赛，他就出现失误将金
牌拱手让给了队友秦凯。

不过，进入 2008 年，他
的动作趋于稳定，世界杯和
奥运会接连斩获冠军，结束
多年国际大赛没有冠军的
尴尬。罗马世锦赛，他夺得
了男子三米板单人的冠军，
完成了大满贯。

这么多年以来，中国男
子跳板人才辈出，但大满贯
选手也算得上凤毛麟角。
郭晶晶退役之后，何冲更是
成为了整个中国跳水队的
领军人物。从 2008 年奥运
夺冠之后，何冲在国际大赛
上再也没有失败过。一个
属于他的时代已经铸就。

伤病耽误学习109C

不 过 ，隐 忧 却 若 隐 若

现。北京奥运会后，膝盖的
伤势就成了何冲的心病。
2009 年和2010年，何冲大部
分时间都在养伤。新规则之
下，他的杀手锏 5156B 难度
系数由 3.8 升为 3.9。不过，
何冲再也难称“难度王”。

俄罗斯新秀扎哈罗夫
不 仅 能 够 掌 握 何 冲 的
5156B，而且早早就开始使
用难度系数为 3.8 的 109C。
这两个高难度动作让他一
跃成为了新的“难度王”，而
何 冲 却 在 伤 病 中 积 攒 能
量。除了扎哈罗夫，库兹涅
佐夫难度同样颇高。

何 冲 中 途 开 始 学 习
109C，不过到了2011年上海
世锦赛前，他突然放弃了高
难度动作，凭借稳定的发挥
成功卫冕。

何冲自己也在感慨伤
病让他错过了成长的时间，

“我那两年没怎么训练，错
过了学习 109C 这个新难度
的最佳时间。到了 2010 年
年底，我才能够真正使用
它，去练习它。但俄罗斯选
手难度一直比我们大却是
事实。”

到了 2012 年，展望伦敦
时，何冲更多是希望能够享
受比赛的过程，而并未给自
己制定卫冕的目标。“北京
奥运会时，我更多的是紧
张，另外就是体力方面的担
忧。现在四年过去了，我的
心智更加成熟，希望以良好
的心态参加奥运会，充分享
受比赛的快乐。”何冲说。

赛前做了最坏打算

出征伦敦之前，何冲希
望能够享受比赛，不过，他同
时也做好了最坏的打算，“好
和坏的结果，我都想过。”

不过，比赛的过程还是
有些出乎他的意料。决赛第
一跳，何冲就出现了失误，
在所有选手中排名第八。
余下的比赛，他苦苦追赶，最
终也只收获了一枚铜牌。

何冲也承认第一跳时
多少感到了一些紧张，“说不
紧张不可能，毕竟这是奥运
会。我也想跳好，心态上有
些紧，造成了落后的局面。”

对于这样的结果，何冲
表示他唯有坦然面对，“我今
天是输给了自己，但竞技体育
总要面对输赢，谁也无法保持
长盛不衰。外国选手从难度
到技术都已经赶超了我们。
发生了的事情就要去接受。”

何冲希望能够先用一
段时间面对这样的结果，然
后思考自己未来的规划，

“周领队（周继红）曾说过，
不管你还会不会坚持四年，
但只要有目标人生就会活
得精彩。我会花一些时间
去面对失败，也会花时间思
考接下来的路该怎么走。”

周继红也鼓励了何冲，
“既然选择了竞技体育，选
择了跳水之路，就不怕艰难
险阻，不怕挑战。你们是有
实力的，但需要好好总结。
孩子们，我们重新回到起跑
线上再次出发！”

冲锋失败

未能奏凯

秦何
以堪

2004 年雅典奥
运会，彭勃为中国队
斩获男子三米板单
人金牌。雅典之后，
何冲、秦凯双星闪
耀，垄断这个项目的
大赛金牌多年。不
过，昨晨伦敦奥运会
男子三米板的决赛，
双子星暗淡，而俄罗
斯新星闪耀。“梦之
队”包揽八金之梦再
度破灭。

本版采写/新京报
记者 张宾 发自伦敦

【秦凯】

【何冲】

队友何姿第一时间拥抱秦凯，引发外界猜测。 图/Osports
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新京报伦敦讯 （记者
赵宇）“能够从中国跳水队
身上至少夺走一枚金牌，我
已经很高兴了。这种感觉
就如同从菲尔普斯手里抢
下金牌一样。”战胜中国双
星秦凯、何冲，赢得男子 3
米板跳水金牌后，俄罗斯新
秀扎哈罗夫这样说。

作为俄罗斯跳水队的
新生力量，扎哈罗夫从去年
世锦赛开始崭露头角，并且
在本届奥运上已经摘得一
枚双人3米板项目的银牌。

“我现在还很激动。”赛
后新闻发布会上，扎哈罗夫
难掩兴奋之情，他认为成功

源自身边的支持者，“我还记
得刚练跳水时，我很烦躁，经
常冲我的教练大喊大叫，还
和父母抱怨不想再练了。
但是我的教练并没有放弃，
一直在鼓励我。这让我感觉
越来越好，决定继续练下
去，才有了今天的成功。”

扎哈罗夫强调，自己在
比赛中并没有关注其他人
的表现，也始终没有考虑过
关于分数的问题，“直到最
后一跳，我浮出水面的时候
听到了巨大的欢呼声，这个
时候我才意识到冠军属于
我了。我不知道其他国家
什么情况，反正在我比赛的

时候没人给我施压。在我
们的国家，无论运动员拿到
什么颜色的奖牌，大家都会
很支持他。”

扎哈罗夫说，自己的偶
像是俄罗斯跳水名将萨乌
丁，“但请你们不要称呼我
为‘小萨乌丁’，因为我现在
还不能跟他比，我一直都把
他视为偶像。”

目前，扎哈罗夫已成了
中国跳水队在男子 3 米板
项目上最大的敌人。“今后
我还会努力，争取取得更好
的成绩。当然，如果能够设
计出新的动作，我也有兴趣
去学习。”扎哈罗夫说。

扎哈罗夫：别叫我小萨乌丁
对
手

秦凯（左）与何冲赛后互相安慰。 图/CFP

“双保险”未能保住金牌，秦凯（左）、何冲非常失望。 图/Osports


